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斐濟共和國駐港名譽領事李汝大：

斐濟是最早與中國建交的太平洋島國，明年將
迎來中斐建交 50 周年。斐濟駐港名譽領事李汝大
表示：「中國國家主席習近平今年8月會見斐濟總
理蘭布卡，指出願為斐濟等太平洋島國應對氣候
變化提供幫助，加強發展，進一步深化經貿、基
建、農漁業、旅遊等領域合作，開拓中斐夥伴關
係新的廣闊前景。近半個世紀以來，兩國相互支
持，關係日漸緊密，中國繼續為斐濟經濟社會發
展提供幫助，造福兩國人民，友誼永存。」

協助基建建設
中斐於 2018 年簽署「一帶一路」合作諒解備忘

錄，促進了南太平洋島國的社會經濟發展，以及
兩國的雙邊關係，李汝大表示：「多年來，中國

協助斐濟建設了眾多公共基礎設施，包括鐵路及
機場擴建等，正在進行的合作還有蘑菇（菌草）
項目、北島道路升級項目等，雙方『一帶一路』
的合作計劃將持續進行。」中國援助斐濟蘇瓦多
功能體育場維修項目的交接儀式今年初舉行，該
項目於 2022 年 6 月已然啟動，主要對室外游泳池
和曲棍球場兩個場館進行全面維修，經過一年多
施工建設，已順利完成維修任務。體育設施完成
翻新並重新對外開放，為斐濟舉辦大型國際賽事
提供了有利條件，有助於斐濟培養更多體育人
才，推動青年和體育事業發展。

中國政府援助斐濟北島道路升級項目可研換文
儀式今年亦在斐濟總理府舉行，項目包含 3 段道
路，總長82公里，擬新建22座橋樑。項目途經61
個村莊，涵蓋 15 所中小學和 3 所高等教育機構，
連接多個交通樞紐。北島道路升級項目的實施將

改善北島地區交通條件，提升北島基礎設施建設
水平，帶動北島旅遊業發展，推動經濟增長和民
生改善。

促進文化交流
中斐在文化藝術領域的交流豐富，今年5月斐濟

中國文化中心舉行了「和美新疆——中國油畫寫
生作品展」，介紹新疆經濟社會發展成就，吸引

更多斐濟旅客到新疆走走看看。同月，斐濟南太
平洋大學示範孔子學院大樓落成舉行揭牌儀式，
南太平洋大學孔子學院由 2012 年正式成立，是南
太平洋地區成立的首家孔子學院，由北京郵電大
學和南太平洋大學合作建設，創辦以來積極開展
漢語教學和文化交流活動，國際中文教學覆蓋南
太平洋地區12個國家，逾10萬人次參與活動，為
斐濟培養更多懂中文的人才。大樓的揭牌是中斐
兩國教育文化合作的重要里程碑，以學院為平台
促進文化交流。李汝大指出：「斐濟年輕人通過
孔子學院了解中國，為傳承中斐友好事業、促進
中斐合作貢獻力量。中斐文化交流合作緊密，相
信未來會有更多的交流活動，涵蓋藝術、音樂和
體育等方面。」

10 月 10 日是斐濟國慶日，李汝大向讀者表示：
「『一帶一路』機遇會為斐濟、中國內地及香港
之間帶來更多貿易往來的機遇，相信中斐未來會
有更多在經濟、文化領域的交流合作。斐濟風景
如畫，有豐富的天然資源和物產，希望未來會有
愈來愈多中國旅客來到斐濟旅遊，感受南太平洋
島國的魅力。」

香港斐濟總商會會長呂金房表示香港斐濟總商會會長呂金房表示，，中國中國與斐與斐
濟的商業交流將持續增多濟的商業交流將持續增多。。 （（蔡啟文攝蔡啟文攝））

香港斐濟總商會今年在港舉行周年晚宴香港斐濟總商會今年在港舉行周年晚宴，，為為
來港比賽的斐濟欖球隊打氣來港比賽的斐濟欖球隊打氣。。

（（圖圖：：香港斐濟總商會香港斐濟總商會））

中斐友誼深厚中斐友誼深厚
適逢斐濟共和國國慶日，記者專訪斐濟駐港名譽領

事李汝大，他表示中國與斐濟的雙邊關係穩定向前，
近年在基建建設及文化藝術方面有更多交流，如維修
體育場、北島道路升級項目及藝術展覽等，促進斐濟
社會的發展及增加文化上的交流。記者並專訪香港斐
濟總商會會長呂金房，了解疫情後斐濟經濟與旅遊的
復蘇情況。 記者：嘉禧

◀斐濟駐港名譽領事李汝大表示，
借助「一帶一路」東風，中國為斐濟
提供技術及經濟援助，改善當地基
建，促進社會發展。 （馮瀚文攝）

▲今年8月，國家主席習近平
（右）在北京人民大會堂會見來
華正式訪問的斐濟總理蘭布卡
（左）。 （圖：新華社）

今年今年11月舉行了中國政府援助斐濟蘇瓦多功能月舉行了中國政府援助斐濟蘇瓦多功能
體育場維修項目的交接儀式體育場維修項目的交接儀式。。

（（圖圖：：中國駐斐濟大使館中國駐斐濟大使館))））

新冠疫情過後，斐濟經濟逐步恢復，香港斐
濟總商會會長呂金房接受本報訪問時表示：
「斐濟近年的經濟發展經歷了挑戰，但在復蘇
的過程中也有不少進展。受疫情影響，斐濟的
旅遊業受到重創，但隨着疫情緩解和直航航班
恢復，旅遊業逐漸回暖，成為經濟增長的重要
驅動力，促進了服務業及相關行業的增長。根
據斐濟政府的數據，預計 2025 年旅遊收入將
大幅增加，這也是主要的外匯來源。近期，中
國與斐濟的經濟貿易合作有所加強，雙方在農
產品、海產品和旅遊等領域展開了一系列新合
作，特別是在出口加工和農業科技方面有新進
展。」

農業出口新產品
根據中國外交部數據顯示，2023 年中斐貿

易額為 5.3 億美元，其中中方出口 5.06 億美
元，同比增長 3.4%，進口 2031 萬美元。呂金
房表示：「在農產品方面，斐濟加強了與中國
的貿易，尤其是在熱帶水果和海產品的出口
上，斐濟的龍蝦、金槍魚等海鮮產品在中國市
場受到青睞。在未來新產品出口方面，斐濟政
府鼓勵多樣化農業，例如有關熱帶果汁和有機
農產品的出口新增項目。此外，斐濟有計劃通
過提升加工技術，增強產品附加值，這也包括
咖啡、可可等農業產品的開發。」

投資環境良好
斐濟的投資環境逐漸改善，該國的旅遊業、

農業、可再生能源和基礎設施建設都被認為是
值得投資的領域。呂金房指出：「斐濟政府一
直在努力吸引外資，特別是在可再生能源方
面，斐濟致力於實現可持續發展，為投資者提
供了不少機會。政府推出了多個可再生能源項
目，尤其是在太陽能和水力發電方面，吸引國
際企業投資，例如計劃增加可再生能源的比
例，從而提供更穩定的電力供應。政府正在重
建和擴建機場、酒店及交通網絡，以迎接日益
增長的國際遊客，例如努庫阿洛法機場的擴建
項目。斐濟並與中國的科技公司合作，實施了
農業科技項目，如智慧灌溉系統及生物技術應
用，這些都是未來值得投資的方向。」

自 2023 年 6 月起，斐濟航空恢復每周有直
航航班往返香港與斐濟楠迪。根據斐濟統計
局數據顯示，2023 年斐濟全年接待遊客人數
近 93 萬人次，超過疫情前水平。呂金房表
示：「隨着直航的恢復，斐濟的旅遊業迎來
了一波復蘇，吸引了大量國際遊客。當前最
受推介的旅遊活動包括潛水、浮潛、水上運
動，在美麗的珊瑚礁和海島上，遊客可以體
驗到豐富的海洋生態。遊客還可以參加當地
社區文化活動，如草裙舞演出或傳統手工藝
工作坊。斐濟的自然景色優美，偏遠島嶼並
提供徒步旅行、滑翔傘等冒險活動，吸引喜

愛戶外活動的遊客。」

斐欖球隊明年征戰啟德體育園
香港國際七人欖球賽是每年備受國際關注的

體育項目，斐濟七人欖球隊是這項賽事的冠軍
常客，曾於香港奪得 19 個冠軍、12 個亞軍，
包括 2015 至 19 年的五連冠。2024 年斐濟男子
七欖隊並在巴黎奧運會上勇奪銀牌，屬於世界
一流勁旅。七欖在香港大球場舉行逾 30 年，
明年正式移師至擁有5萬個座位的啟德體育園
主場館，屆時將有更多球迷可進場觀賞球賽。

呂金房指出：「這無疑是一次新的嘗試，對
於新場地的期待很高，啟德是一個便利的地
點，能夠吸引更大規模的觀眾和參與者，希望
新場地能夠帶來不一樣的體驗和氛圍。對於斐
濟的代表團隊來說，這也是一個展示才華和文
化的良機，同時對於香港社區也是一次多元文
化的交流。斐濟國家隊一如既往是強隊中的強
者，屢獲殊榮，預祝球隊在新的球場繼續發光
發亮。」

在斐濟國慶日，當地多處均舉辦慶祝活動，
呂金房表示：「希望民眾積極參與慶祝活動，
展現斐濟文化的多樣性與美麗，也提醒民眾關
注斐濟的可持續發展及未來發展的潛力。希望
讀者能夠更加了解斐濟的文化和歷史，同時也
祝福斐濟在未來的發展中繁榮昌盛。」

中國駐斐濟大使周劍出席中國駐斐濟大使周劍出席「「和美新疆和美新疆——中國油畫中國油畫
寫生作品展寫生作品展」」開幕式開幕式。（。（圖圖：：中國駐斐濟大使館中國駐斐濟大使館））

斐濟總理蘭布卡斐濟總理蘭布卡（（左二左二））實地考察中國援建的斐實地考察中國援建的斐
濟北島公路升級項目濟北島公路升級項目。。（（圖圖：：中國駐斐濟大使館中國駐斐濟大使館））

呂金房：中斐多領域加強合作

一帶一路一帶一路助力社會發展助力社會發展
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